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Construída há alguns anos em 
Guarapuava, a pista de bicicross 
do Parque das Crianças passa 
por revitalizações e manutenções 
feitas a cargo da Secretaria de 
Esporte e Recreação, juntamen-
te com a Surg e a Secretaria de 
Obras   Página 5
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ESPORTES

O plantio de trigo chegou a 96% da área estimada de 1,39 milhão de hectares no 
Paraná. A projeção de área supera em 12% o semeado na safra anterior, mesmo 
depois de alguns produtores desistirem da cultura no último momento. A infor-
mação é do Boletim de Conjuntura da Agropecuária Paranaense, divulgado nesta 
quinta-feira (6). Os dados também estão disponíveis nas estimativas de safras da 
Secretaria de Estado da Agricultura e do Abastecimento (Seab). Conforme consulta 
do CORREIO, na Regional de Guarapuava a semeadura atingiu 90%, com 61.425 
hectares cultivados.   Página 8
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Facilitar sim, substituir ja-
mais. Sempre que me deparo 
com conversas ou leituras em 
torno do ChatGPT, a podero-
sa ferramenta de inteligência 
artificial (IA) desenvolvida 
pela OpenAI, costumo re-
forçar o meu entendimento 
pessoal de que o uso tecnoló-
gico de linguagens e máqui-
nas não irá sobrepujar o lado 
humano por trás de tais evo-
luções – e, porque não, revo-
luções! O que veremos, cada 
vez mais, é a maximização 
das potências.

Digo isso sem nunca per-
der de vista que, na minha 
carreira, tudo começou com 
análise e gestão de sistemas 
de informação, há 34 anos. 
E corroboro o entendimento 
que não há na história recente 
da humanidade algo tão im-
pactante no mundo tech como 
o ChatGPT. Ao simular o 
comportamento humano por 
intermédio de amplos mode-
los de linguagem (LLMs), a 
plataforma oferece uma infi-
nidade de conteúdos variados 
como resposta.

Para o mundo corporativo, 
também ficou clara a gama 
de possibilidades para o au-
mento de eficiência e quali-
dade de produtos, soluções 
e negócios. O mais comum 
hoje, não importa a área, é o 
uso de chatbots, assistentes 
virtuais e mecanismos de res-
posta automática. Todavia, 
como uma ferramenta nova, 
ainda em desenvolvimento e 
com amplitude ainda incer-
ta, é preciso tirar proveito 
de maneira inteligente. Se 
falamos em ChatGPT, isso 
significa saber o que pergun-
tar, sob pena de não obter as 
melhores respostas para de-
terminadas questões.

No ambiente de programa-
ção e do aperfeiçoamento de 
códigos, já é notória a possi-
bilidade de escrever ou corri-
gir linhas codificadas, sejam 
em C++, Java ou Python, em 
termos de sintaxe, semântica 
e estruturação. Em resumo, 
o programador pode traba-
lhar desde temas de sintaxe 

acerca de uma determinada 
linguagem, trabalhar tarefas 
específicas em código, pedir 
melhorias ou correções de 
códigos, ou ainda escrever 
projetos inteiros dentro do 
ChatGPT. É só saber pergun-
tar.

Evolução ou revolução? 
Possivelmente as duas coi-
sas. Estamos falando de uma 
perspectiva totalmente nova 
para trabalhar a arquitetura 
de softwares, com soluções 
de design que outrora pode-
riam ser consideradas caras 
ou complexas demais. Até 
por isso, não causa surpresa a 
Microsoft ter feito um apor-
te bilionário na OpenAI, o 
Google estar trabalhando no 
Bard, ou o governo britânico 
estar financiando o seu pró-
prio projeto GPT.

Para os profissionais espe-
cializados em programação 
e desenvolvimento de siste-
mas, o grande alarde em tor-
no da ferramenta gerou um 
forte temor de que a tecnolo-
gia possa substituir o aspecto 
humano da equação. Consigo 

entender o temor, mas não 
me atenho a ele. Prefiro pen-
sar no ChatGPT e em outras 
soluções de IA como formas 
de aumento de produtividade 
e eficiência. E posso dizer o 
porquê disso.

Em primeiro lugar, deve-
mos distinguir programar 
de desenvolver sistemas. Se 
o primeiro trata de escrever 
códigos para determinada ta-
refa, o segundo aborda várias 
ações, como design, análises 
de requisitos, testes, etc. Fei-
ta essa explicação, voltemos 
ao cerne da questão. Por mais 
que a tecnologia esteja em 
rápido desenvolvimento, o 
ChatGPT não possui conhe-
cimentos de domínio especí-
ficos, o que o torna limitado 
para atender, por exemplo, 
diferentes ambientes de ne-
gócios ou a multiplicidade 
de usuários que existe mundo 
afora.

Além disso, a qualidade 
dos dados armazenados pelo 
ChatGPT, ainda que gigan-
tesca, ainda requer ajustes, 
apresentando por vezes res-

postas erradas, incompletas 
ou ainda inverídicas. Cabe, 
desta maneira, ao lado hu-
mano desfazer tais “mitos”, 
revisando respostas e sendo o 
comandante dos processos – 
incluindo os que envolvam a 
criação e revisão de códigos 
de programação. A ausên-
cia da chamada inteligência 
emocional por parte de solu-
ções de IA é outro elemento a 
ser aqui mencionado.

No caso do mundo dos ne-
gócios, cabe ao programa-
dor analisar e trazer reso-
luções claras e corretas a 
cada problema colocado, 
levando em conta das de-
mandas do usuário final e 
da empresa, caso a caso. 
Tais habilidades, ao menos 
por enquanto, mecanismos 
de IA não conseguem ter 
por conta própria. Contudo, 
o que já se sabe é que o uso 
do ChatGPT no ambiente dos 
códigos permite automatizar 
tarefas de rotina, repetitivas 
ou de depuração, abrindo es-
paço para que o profissional 
se foque na parte estratégica 

e criativa do sistema que es-
teja gerenciando ou desen-
volvendo.

No chamado “codiquês”, 
ferramentas como o Chat-
GPT acelera o processo en-
volvendo expressões regula-
res em parcelas de códigos 
que não precisam mais ser 
digitadas manualmente, li-
nha por linha. Outro aspecto 
de substancial mudança é o 
acesso ao um grandioso mun-
do de informações presentes 
na web, os quais geram eta-
pas de desenvolvimento de 
códigos mais rápidas do que 
as metodologias conhecidas 
até hoje.

Me parece nítido que ca-
minhamos, em um futuro 
próximo, para códigos de 
mais qualidade, estes produ-
zidos em menor tempo, com 
soluções melhores para cada 
desafio. O impacto em temas 
mundiais, como o meio-am-
biente, a saúde, o mercado de 
trabalho, a educação ou de 
segurança serão ainda mais 
sentidos, tão logo esses siste-
mas mais robustos e confiá-
veis ganhem forma e corpo 
em todo o planeta, graças a 
melhores processos de entra-
das de dados que gerem res-
postas como saídas.

Neste sentido, o tempo 
poderá ser um aliado. A cada 
nova atualização, o ChatGPT 
e seus rivais ganham mode-
los linguísticos atualizados e, 
tão logo aperfeiçoados, gera-
rão códigos de qualidade ain-
da maior. E tudo em menor 
tempo, o que reduzirá ainda 
mais os custos, com aumento 
de eficiência, além de respos-
tas rápidas, mais precisas e, 
quiçá, sagazes, com um olhar 
mais pragmático digno do 
mundo artificial.

Apesar do ChatGPT ser 
considerado um sistema de 
aprendizagem, nós também 
temos muito o que aprender 
com ele.

A L E S S A N D R O 
B U O N O PA N E  
É CEO Brasil da GFT Technologies

COMO PROGRAMAR COM CHATGPT JÁ É 
SINÔNIMO DE EFICIÊNCIA E QUALIDADE

ARTIGO



LULA
O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva dis-
se, nesta quinta-feira 
(6), que o governo 
vai criar as condições 
necessárias para o 
que chamou de nova 
revolução industrial. 
“Quando a gente fala 
que precisa investir 
em inovação, que tem 
que ter uma nova 
revolução industrial, 
está nas nossas mãos 
fazer isso. Da parte 
do governo, a gente 
vai criar as condi-
ções”. 

ASPAS
“O companheiro 
[Fernando] Haddad 
sabe que temos que 
aportar recursos 
para que o BNDES 
[Banco Nacional de 
Desenvolvimento 
Econômico e Social] 
faça a economia fun-
cionar”, destacou. A 
declaração foi dada 
durante a reunião 
de relançamento do 
Conselho Nacional 
de Desenvolvimento 
Industrial (CNDI), no 
Palácio do Planalto, 
em Brasília. 

ASPAS 2
“Temos três anos e 
meio. Conto todo dia. 
O mandato da gente 
acaba logo. É rápido 
quando a gente está 
no governo”, disse. 
“Meu governo não 
tem tempo a perder. 
Não voltei a governar 
esse país para fazer 
o mesmo que já fiz. 
A gente voltou pra 
tentar fazer as coisas 
diferentes. E fazer a 
revolução industrial 
nesse país, pra gente 
ser competitivo de 
verdade. A hora é 
agora”, diz. “Da parte 
do governo, serão 
três anos e meio 
em que ninguém vai 
poder se queixar que 
o governo está atra-
palhando.” 

CONSELHO
Criado em 2004, o 
CNDI estava sem 
funcionar há sete 
anos e retorna com a 
missão de construir 
nova política indus-
trial  para o país. 
Integram o conselho 
20 ministros, o pre-
sidente do BNDES, 
Aloizio Mercadante, 
e 21 conselheiros re-
presentantes da so-
ciedade civil ,  entre 
entidades industriais 
e representantes de 
trabalhadores.   
***Com Ag. Brasil

BOCA DO LOBO
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AUDIÊNCIA PÚBLICA DEBATE O ENFRENTAMENTO 
E O COMBATE AO FEMINICÍDIO NO PARANÁ

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O s casos de 
feminic íd io 
tentados ou 
r e a l i z a d o s 
c r e s c e r a m 

30% no estado em 2022. 
De acordo com o Minis-
tério Público do Para-
ná, no total foram 274 
registros. As denúncias 
de violência doméstica 
também aumentaram, fo-
ram quase 44 mil casos 
no ano passado. Só nes-
te primeiro semestre de 
2023, foram registrados 
159 casos de violência 
contra mulheres para-
naenses onde o agressor 
tentou matar a vítima. 

Para debater essa tris-
te realidade, a deputada 
estadual Flávia Francis-
chini e a bancada femi-
nina realizam na próxi-
ma segunda-feira (10), 
às 9h, no plenarinho da 
Assembleia Legislativa, 
uma audiência pública 
para debater o enfren-
tamento e o combate ao 
feminicídio no Paraná.

“Essa é uma pauta 
que tem que ser discuti-
da sempre. É necessário 
que este debate vá além 
do registro criminal e se 
formulem propostas para 
fortalecer a autoestima 
feminina para evitar a 
repetição da violência. 
Também é importante 
fazer valer a medida pro-

tetiva, que muitas vezes 
é desrespeita pelo com-
panheiro”, afirma Flávia 
Francischini.

Para a líder da banca-
da feminina, deputada 
Mabel Canto (PSDB) 
debater o feminicídio em 
uma audiência pública é 
de extrema importância, 
onde os parlamentares 
poderão discutir com 
toda a população, medi-
das e ações em defesa da 
vida das mulheres para-
naenses.

“Em nosso manda-
to, buscamos apresen-
tar propostas e leis que 
combatem o feminicídio 
e a violência às nossas 
mulheres”, explica a 
parlamentar.

Participarão da au-
diência pública a secre-
tária estadual da Mu-
lher e Igualdade Racial, 
Leandre Dal Ponte; o se-
cretário estadual de Jus-
tiça e Cidadania, Santin 
Roveda; a Coordenadora 
Estadual da Mulher em 
Situação de Violência 
Doméstica e Familiar 
(CEVID), desembarga-
dora Ana Lúcia Louren-
ço; o Coordenador do 
programa Mulher Segura 
da Secretária Estadual de 
Segurança Pública, dele-
gado Leonardo Carnei-
ro; a  responsável pela 
Delegacia da Mulher de 
Curitiba, delegada Ema-
nuelle Siqueira e a de-
legada-chefe da Divisão 

Policial Especializada, 
Dra. Luciana Novaes.

FRENTE 
PARLAMENTAR

Preocupado com a 
saúde da população pa-
ranaense, o deputado 
Ney Leprevost (União), 
presidente da Frente 
Parlamentar da Medici-
na, reforçou o alerta dos 
cientistas sobre a rela-
ção entre o frio e morta-
lidade por doenças car-
díacas.

Segundo a Dr. Fernan-
da Mangione, cardiolo-
gista intervencionista da 
Sociedade Brasileira de 
Hemodinâmica e Car-
diologia Intervencionis-
ta (SBHCI), os casos de 
infarto podem aumentar 
em até 30%, no inver-
no, principalmente em 
pacientes que já têm 
cardiopatias ou que de-
senvolveram sequelas 
cardiológicas pós-Co-
vid-19.

No Reino Unido, um 
grupo de pesquisado-
res do London School 
of Hygiene and Tropi-
cal Medicine descobriu 
que uma queda brusca 
na temperatura aumen-
ta as chances de infarto. 
Segundo os cientistas, a 
relação é tão estreita que 
a cada grau a menos em 
um único dia, há um au-
mento de 200 casos de 
infarto.

No Brasil, um estudo 

apresentado pela So-
ciedade Beneficente Is-
raelita Brasileira Albert 
Einstein, entre os meses 
de junho e agosto, apon-
tou que as internações 
nos hospitais públicos 
da cidade de São Paulo 
por insuficiência cardía-
ca e infarto chegam a ser 
30% maiores do que na 
estação do verão.

Os cientistas expli-
cam que com o ambiente 
externo mais gelado, há 
uma resposta do orga-
nismo para manter sua 
temperatura corporal 
e, para que isso ocorra, 
ocorre uma vasoconstri-
ção, processo que reduz 
o diâmetro das artérias, 
causando aumento da 
pressão arterial. 

Esse processo acon-
tece para que haja com-
pensação da perda de 
calor, no entanto, em 
alguns casos, esse ajuste 
no organismo dificulta 
a circulação regular do 
sangue, acarretando dis-
funções significativas do 
sistema cardiorrespira-
tório, como as arritmias.

O estreitamento dos 
vasos sanguíneos, ainda 
que pequeno, pode cau-
sar danos graves como 
a ruptura de placas de 
gordura nas artérias que 
irrigam o coração e o 
cérebro, provocando um 
infarto ou AVC. (Repor-
tagem/foto: Assessoria, 
com edição). 

AASSSSEEMMBBLLEEIIAA..   Para a líder da bancada feminina, deputada Mabel Canto (PSDB) debater o feminicídio 
em uma audiência pública é de extrema importância, onde os parlamentares poderão discutir com toda 
a população



CCOOOOPPEERRAATTIIVVIISSMMOO.. Crescimento dos últimos 12 meses foi de 14,6%. O aumento acompanha a expansão da instituição financeira 
cooperativa, que hoje está presente em todo o Brasil em mais de 1,8 mil municípios, com 2,5 mil agências. Por dia útil, uma média de 
4,8 mil pessoas chegaram ao Sicredi no último ano
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Nesta quarta-feira (5), 
o prefeito de Guarapuava, 
Celso Góes, realizou a en-
trega de oito novos com-
putadores, uma televisão 
e uma impressora para os 
idosos que utilizam o Cen-
tro de Referência de Assis-
tência Social I (Cras I), no 
bairro Industrial. A entre-
ga faz parte de um esforço 
da prefeitura, por meio da 
Secretaria de Assistência 
e Desenvolvimento Social 

(Semads), de inclusão digi-
tal da melhor idade. 

“Nós estamos construin-
do o Centro do Idoso, um 
dos maiores do Brasil, aqui 
perto, no Parque das Arau-
cárias. O governador Rati-
nho (Carlos Massa Júnior) 
está nos ajudando bastante. 
Nós também estamos refor-
mando quase todos os Cras 
e vamos construir mais um, 
além de um CREAS. Tudo 
isso porque nós queremos e 
nós estamos cuidando dos 
idosos da nossa cidade”, 
ressaltou o prefeito Celso 

Góes.
Os computadores servi-

rão à comunidade de diver-
sas maneiras. A principal, 
de acordo com os gestores 
municipais, é auxiliar a en-
trada do idoso no mundo 
virtual, possibilitando que 
estes tenham acesso à in-
formação e a novas possibi-
lidades de desenvolvimento 
pessoal.

“O prefeito Celso sem-
pre pergunta sobre os ido-
sos. Não é à toa que esta-
mos construindo o Centro 
do Idoso, que será refe-

rência não apenas para o 
Estado, mas para todo o 
Brasil. A demanda por nos-
sas atividades e oficinas au-
mentou, e estamos abrindo 
mais um grupo no CRAS.  
Esses equipamentos entre-
gues hoje, serão utilizados 
em nossas oficinas de in-
formática, para que todos 
possam aprender a usar re-
des sociais, acessar e-mails 
e se conectar com seus fa-
miliares distantes. Além 
disso, teremos uma parceria 
com os bancos locais para 
oferecer uma oficina finan-

ceira, visando a seguran-
ça e praticidade no uso do 
mundo digital”, informou 
a secretária de Assistência 
e Desenvolvimento Social, 
Elenita Luiza Lodi

Participaram da cerimô-
nia o vereador Joel Barbo-
sa, residente no bairro, e o 
empresário Odacir Anto-
nelli. 

Joel declarou que “es-
ses são momentos que edi-
ficam. Que fazem valer 
a pena estar na política”. 
(Reportagem: Secom, com 
edição)

GUARAPUAVA
Prefeito entrega computadores, televisão e impressora para grupo de idosos

SICREDI CHEGA À MARCA DE 7 MILHÕES DE ASSOCIADOS  
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Sicredi chegou 
à marca de 7 milhões 
de associados nesta 
semana, conquistan-
do mais de 1,2 milhão 
de novas associações 
nos últimos 12 meses 
- número que repre-
senta um crescimento 
de 14,6%. O aumento 
acompanha a expan-
são da instituição fi-
nanceira cooperativa, 
que hoje está presente 
em todo o Brasil em 
mais de 1,8 mil mu-
nicípios, com 2,5 mil 
agências. Por dia útil, 
uma média de 4,8 mil 
pessoas chegaram ao 
Sicredi no último ano. 

“Alcançar a marca 
de 7 milhões de asso-
ciados demonstra que 
essas pessoas confiam 
no nosso modelo de 
negócio cooperati-
vo. Nos últimos anos, 
crescemos de forma 
consistente e sustentá-
vel, com alto nível de 
satisfação dos nossos 
associados, que pre-
zam por um relacio-
namento próximo, e 
gerando impacto posi-
tivo nas regiões onde 
estamos presentes”, 
afirma César Bochi, 
diretor presidente do 
Banco Cooperativo 
Sicredi. 

O maior aumento 
foi no número de Pes-
soas Físicas, com 933 
mil novos associados, 
seguido de Pessoas Ju-
rídicas (PJ), com 229 

mil, e segmento agro, 
com 60 mil. Do total 
de 7 milhões de pes-
soas associadas à ins-
tituição atualmente, 
75% são PF, 14% PJ e 
11% do agro.  

A ampliação fez com 
que o Sicredi superasse 
a marca de 1 milhão de 
associados PJ, sendo 
que, destes, 22% são 
microempreendedores 
individuais (MEI), 73% 
Micro e Pequenas Em-
presas e 5% Médias e 
Grandes. A idade média 
das empresas é de 10 
anos. 

O Sicredi também 
se consolida como um 
parceiro importante dos 

pequenos e médios pro-
dutores rurais. Do total 
de 765 mil associados 
agro, 84,6% são da agri-
cultura familiar, 10,9 % 
produtores de porte mé-
dio e 4,5 % produtores 
de grande porte. Todos 
os segmentos – Pessoa 
Física, Pessoa Jurídica 
e agro - são atendidos 
pelas mais de 300 so-
luções financeiras e não 
financeiras do Sicredi, 
como conta corrente, 
cartão de crédito e de 
débito, consórcios, se-
guros, crédito, inves-
timentos, entre outros.  

    
EXPANSÃO

Em 2022, o Sicre-

di passou a atuar em 
todas as unidades fe-
derativas do Brasil, 
completando o mapa 
nacional com a chega-
da ao estado de Rorai-
ma (RR). Atualmente, 
as mais de 2,5 mil 
agências estão dis-
tribuídas em 1,8 mil 
cidades e, em mais 
de 200 municípios 
brasileiros, é a única 
instituição financeira 
fisicamente presente. 
No ano passado, fo-
ram abertas mais de 
200 agências em todo 
o País. Em 2023, a 
projeção é abrir cerca 
de 320 novos pontos 
de atendimento. 

“Ao mesmo tempo 
que estamos em ritmo 
acelerado de entregas 
relacionadas à digi-
talização, seguimos, 
por meio das nossas 
mais de 100 coopera-
tivas, abrindo agên-
cias para mantermos 
o diferencial do rela-
cionamento próximo 
com as pessoas, para 
um atendimento de 
excelência. Quere-
mos oferecer as me-
lhores alternativas 
aos associados para 
que possam resolver 
suas demandas por 
aplicativo ou com 
um atendimento es-
pecializado realizado 

em nossos pontos de 
atendimento”, afirma 
Bochi. 

A confiança dos 
associados reflete 
nos números relacio-
nados ao crédito. No 
primeiro trimestre de 
2023, o Sicredi alcan-
çou R$ 179,8 bilhões 
na carteira de crédito, 
atendendo pessoas 
físicas, jurídicas e 
associados ligados 
ao agronegócio. A 
instituição também 
apresentou um total 
de mais de R$ 194,3 
bilhões em depósitos 
no final do primeiro 
trimestre deste ano, 
recursos que perma-
necem nas regiões 
onde são captados, 
fortalecendo a econo-
mia local. 

 
SOBRE

O Sicredi é uma 
instituição financei-
ra cooperativa com-
prometida com o 
crescimento de seus 
associados e com o 
desenvolvimento das 
regiões onde atua. 
Possui um modelo de 
gestão que valoriza a 
participação de seus 
associados, que exer-
cem o papel de do-
nos do negócio. Está 
presente fisicamente 
em todos os estados 
brasileiros e no Dis-
trito Federal, disponi-
bilizando uma gama 
completa de soluções 
financeiras e não fi-
nanceiras. (Reporta-
gem/Foto: Assessoria)
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NOTAS 
ESPORTIVAS
SELEÇÃO 
A Seleção Feminina realizou, 
na quinta-feira (6), o primeiro 
treino com bola na Gold 
Coast (AUS). Nesta primeira 
semana, a comissão técnica 
fará um cronograma de trei-
nos controlando a carga das 
atividades das atletas. Por 
isso, o primeiro treino com 
bola foi para movimentar o 
grupo e conhecer o gramado 
que será palco das atividades 
até o dia 18 de julho.

SELEÇÃO 2
No cronograma de treina-
mentos da equipe, a Seleção 
Feminina fará treinos na sex-
ta-feira, sábado e domingo, 
às 11h. Na segunda-feira (10), 
o elenco ganha folga.

DINIZ
A estreia de Fernando Diniz 
na Seleção Brasileira Mascu-
lina, à beira do campo, está 
prevista para setembro, nos 
dois compromissos iniciais da 
Seleção pelas Eliminatórias 
do Mundial de 2026: nos dias 
4 e 12, respectivamente, con-
tra Bolívia, em local a definir, 
e Peru, em Lima. Em agosto, 
o técnico vai anunciar a sua 
primeira lista de convocados. 
Neste período, ele continuará 
trabalhando no Fluminense.

DINIZ 2
Na abertura da entrevista 
coletiva, Fernando Diniz disse 
que comandar a Seleção Bra-
sileira é "um sonho". "Queria 
dizer que é uma mistura de 
alegria e honra poder estar 
aqui e ser escolhido e con-
vocado para esta missão de 
treinar a Seleção Brasileira. É 
um sonho que se realiza. Eu 
pretendo, como fiz em todos 
os lugares, servir bem o fute-
bol na Seleção Brasileira".

FLAMENGO
O atacante Bruno Henrique 
deu mais uma prova de que 
começa a recuperar sua 
melhor forma ao marcar o 
gol que garantiu a vitória 
de 2 a 1 do Flamengo sobre 
o Athletico-PR, na noite de 
quarta-feira (5) no estádio do 
Maracanã, pela ida das quar-
tas de final da Copa do Brasil. 

SÃO PAULO
O São Paulo abriu vantagem 
contra o Palmeiras na quarta-
-feira (5) na disputa por vaga 
na semifinal da Copa do Brasil. 
No Morumbi, o time da casa 
venceu o confronto de ida 
pelas quartas de final por 1 a 
0. Com o resultado, o time tri-
color terá a vantagem de jogar 
por um empate no confronto 
de volta, na próxima quinta-
-feira (13), às 20h (de Brasília), 
no Allianz Parque.

PPAARRQQUUEE  DDAASS  CCRRIIAANNÇÇAASS..   “O bicicross é uma modalidade muito importante, com muitos adeptos 
em Guarapuava. O que estamos fazendo aqui, é muito mais do que uma revitalização, é a construção 
de uma nova pista”, diz o secretário de Esportes

REVITALIZAÇÃO DA PISTA DE BICICROSS 
ENTRA NA RETA FINAL DE EXECUÇÃO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Em Guarapuava, o 
número de pessoas que 
praticam atividades es-
portivas com bicicletas, 
vem aumentando. Entre 
elas está o bicicross, 
uma modalidade que é 
impulsionada pela pre-
sença de uma pista para 
a execução do esporte.

A pista de Bicicross 
do Parque das Crianças 
foi construída há al-
guns anos no município. 
Para melhorar a qua-
lidade dessa atividade 
esportiva, a Secretaria 
de Esporte e Recrea-
ção, juntamente com a 
Companhia de Serviços 
de Urbanização de Gua-
rapuava (Surg) e Secre-
taria de Obras, realiza 
revitalizações e manu-
tenções na pista. 

O secretário de esporte, 
Milton Roseira, comenta 
sobre a importância das 
melhorias na pista. “O bi-
cicross é uma modalidade 
muito importante, com 
muitos adeptos em Guara-
puava. O que estamos fa-
zendo aqui, é muito mais 
do que uma revitalização, 

é a construção de uma 
nova pista. O trabalho é 
realizado de acordo com 
os padrões da federa-
ção nacional, proporcio-
nando que campeonatos 
voltem a ocorrer aqui 
no município. Nós rece-
bemos do prefeito Celso 
Góes o pedido para que 
fossem modernizados 
e ampliados os espaços 
para as práticas esporti-
vas aqui no município, e 
é isso que estamos fazen-
do aqui, em parceria com 
a Surg e a Secretaria de 
Obras”, comenta o secre-
tário.

O atleta profissional, 
Luis Eduardo Markie-
wicz (Popeye), é ciclista 
e participa da revitaliza-
ção da pista. Ele relata 
as mudanças que estão 
sendo feitas.

“A pista de Guara-
puava é um espaço que 
sediou o BMX Nacional 
e Estadual, há muitos 
anos. Aqui já ocorreram 
muitas competições. 
Esta pista que já recebeu 
muitas pessoas, agora 
ficará mais segura, com 
ângulos novos que fa-
vorecem a técnica dos 
atletas mais velhos”, 

detalha o atleta.

PROJETO
A partir do mês de 

agosto, a Secretaria de 
Esportes e Recreação 
tem o objetivo de dar 
início ao Projeto Futuro 
– Escolinha Esportivas 
na modalidade Bicicross. 
E a primeira competição 
que a cidade sediará, será 
o Campeonato Paranaen-
se de Bicicross, no mês 
de outubro.

“Em outubro teremos 
o Campeonato Paranaen-
se de Bicicross, mas já 
estamos pensando nos 
campeonatos nacionais 
que poderemos sediar 
aqui em Guarapuava”, fi-
naliza Milton.

LIBERTADORES
Das pistas para os gra-

mados, a Conmebol defi-
niu por sorteio na tarde de 
quarta-feira (5) os confron-
tos das oitavas da Copa 
Libertadores e também o 
chaveamento até a final da 
competição. O único duelo 
100% nacional será Atléti-
co-MG x Palmeiras.  Ape-
nas o Flamengo fará o jogo 
de ida em casa: receberá o 
Olímpia (Paraguai), no Ma-

racanã. 
Os outros brasileiros 

visitarão os adversários 
nesta fase: o Fluminense 
terá pela frente o Argenti-
nos Junior (Argentina), o 
Internacional o River Plate 
(Argentina) e o Athletico-
-PR o Bolívar (Bolívia).

Os confrontos das oita-
vas ocorrerão no período 
de 2 a 9 de agosto. Antes 
do sorteio na sede da Con-
mebol, em Assunção (Para-
guai), os nomes dos clubes 
foram distribuídos em dois 
potes: um com os líderes 
de cada chave na fase de 
grupos – que levam a van-
tagem de competir em casa 
no segundo e último jogo 
das oitavas – e outro com 
os vice-líderes de cada 
grupo.

O clube que avançar 
às quartas de final em-
bolsará US$ 1,7 milhão 
– o equivalente a R$ 8,9 
milhões.  A final da Copa 
Libertadores deste não 
será no Maracanã, no dia 
4 de novembro (sábado). 
O vencedor receberá pre-
miação de US$ 18 mi-
lhões (R$ 94, 5 milhões). 
(Reportagem: Redação, 
Secom e Ag. Brasil; 
Foto: Secom)
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IIPPAARRDDEESS..   Em junho, entre os 35 produtos da cesta básica, as principais influências na queda foram do tomate, óleo de soja, leite integral, 
banana-caturra e pão francês. A redução foi vista em todos os municípios que compõem o índice: Londrina (-1,71%), Ponta Grossa (-1,55%), 
Foz do Iguaçu (-1,50%), Curitiba (-1,46%), Maringá (-1,30%) e Cascavel (-1,16%)

ÍNDICE REGISTRA DESACELERAÇÃO DE 
1,45% DA INFLAÇÃO NO PARANÁ EM JUNHO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Com queda 
de -1,45% 
em junho, 
após desa-
ce leração 

observada em maio, 
o Índice de Preços 
Regional do Paraná - 
Alimentos e Bebidas, 
calculado todo mês 
pelo Ipardes (Instituto 
Paranaense de Desen-
volvimento Econômico 
e Social), confirma de-
sinflação significativa.

Contrastando com a 
taxa positiva média de 
0,16% no período ante-
rior, a redução foi vista 
em todos os seis mu-
nicípios que compõem 
o índice: Londrina 
(-1,71%), Ponta Gros-
sa (-1,55%), Foz do 
Iguaçu (-1,50%), Curi-
tiba (-1,46%), Maringá 
(-1,30%) e Cascavel 
(-1,16%).

Em junho, entre os 
35 produtos da cesta bá-
sica avaliada pelo IPR, 
as principais influên-
cias na queda foram do 
tomate, óleo de soja, 
leite integral, banana-
-caturra e pão francês. 
Os maiores decrésci-
mos foram observados 
nos preços da banana-
-caturra (-10,58%), fei-
jão carioca (-9,69%) e 
tomate (-8,98%).

A redução de pre-
ço da banana-caturra 
– 13,17% em Londri-
na, 13,10% em Foz 
do Iguaçu, 11,96% em 
Curitiba, 10,91% em 
Cascavel, 10,81% em 
Ponta Grossa e 5,98% 
em Maringá – foi in-
fluenciada pelo aumen-
to da produção, que 
ampliou a oferta da fru-

ta, assim como o ocor-
rido com o tomate, pela 
aceleração da safra de 
inverno, explica o coor-
denador de Pesquisas 
Periódicas e Editoração 
do Ipardes, Marcelo 
Antonio.

Em nível municipal, 
o tomate, o leite inte-
gral e o óleo de soja 
foram preponderantes 
entre as principais con-
tribuições percentuais – 
cada item tem um peso 
diferente na composi-
ção do indicador, com 
queda em quase todas 
as cidades, à exceção 
de Foz do Iguaçu.

Antonio explicou 
que a redução no pre-
ço do leite teve desta-
que após movimentos 
atípicos observados 
em 2023, com altas no 
início do ano e quedas 
no fim do primeiro se-
mestre. “Essa redução 
mensal foi impulsio-
nada pelo aumento da 
importação de lactos, 

pela redução do consu-
mo interno e pela queda 
nos custos da pecuária 
leiteira, especialmen-
te o custo do milho, 
do farelo de soja, que 
são insumos essenciais 
para essa atividade”, 
explicou.

PREÇOS MAIS 
ALTOS

A batata-inglesa des-
tacou-se como a maior 
alta mensal, de 18,19%, 
seguida do alho (3,40%) 
e do açúcar (2,75%). O 
maior aumento mensal 
da batata-inglesa foi 
registrado em Curiti-
ba, 25,60%, seguido de 
Cascavel (24,83%). Em 
Ponta Grossa, Marin-
gá, Londrina e Foz do 
Iguaçu os preços foram 
majorados em 17,34%, 
17,01%, 14,22% e 
10,85%, respectiva-
mente.

Entre os motivos 
para a elevação desse 
alimento, diz Marcelo 

Antonio, é que o Es-
tado entra na reta final 
da safra das águas – ou 
de verão –, o que gera 
restrição na oferta do 
tubérculo.

ACUMULADO 
O principal impac-

to desses números que 
apontam desinflação 
pode ser visto no ín-
dice acumulado em 
12 meses, que soma a 
sétima queda consecu-
tiva, concluindo esse 
período com variação 
de 2,01%.

Nessa métrica, a 
maior variação regio-
nal entre julho de 2022 
e junho de 2023 ocor-
reu em Maringá, com 
3,17%, seguida por 
Londrina (2,40%), Cas-
cavel (2,26%), Curitiba 
(2,18%), Foz do Iguaçu 
(1,52%) e Ponta Grossa 
(0,49%).

Em relação aos ali-
mentos e bebidas mais 
impactados nos últimos 

12 meses, verificou-
-se que os itens com 
maiores altas no Es-
tado foram o biscoito 
(29,94%), ovo de gali-
nha (26,02%) e tomate 
(24,26%). Em sentido 
oposto, foram apurados 
preços menores em óleo 
de soja (-40,47%), pei-
to de frango (-19,92%) 
e cebola (-14,07%).

Ao assinalar que o 
índice relativo a todo 
o Paraná marcou, em 
julho de 2022, um nú-
mero próximo a 22%, 
Marcelo Antonio expli-
ca que a desaceleração 
da alta dos preços acu-
mulados em 12 meses 
ainda não resultou em 
mudança no quadro de 
preços relativos, ainda 
altos. “O decréscimo de 
alta não significa que os 
preços voltarão a pata-
mares de 2019, mas que 
o aumento será menos 
intenso, podendo ter 
novos casos de quedas 
futuras no cenário de 

alimentos e bebidas”, 
explicou.

Segundo o coordena-
dor do Ipardes, nos úl-
timos anos vários fato-
res contribuíram para o 
aumento dos custos de 
produção dos alimentos 
e, assim, para a eleva-
ção dos preços ao con-
sumidor. “Entre eles 
estão a pandemia de 
Covid-19 em 2020, que 
elevou a demanda por 
alimentos, a estiagem 
em 2021, que reduziu a 
oferta de produtos e, em 
2022, o aumento do pre-
ço de fertilizantes, pelo 
conflito entre Rússia e 
Ucrânia, que impactou 
custos e contribuiu para 
o reajuste dos alimen-
tos”, completou.

No entanto, acrescen-
ta ele, há indícios de que 
está ocorrendo uma pos-
sível queda nos custos e, 
consequentemente, nos 
preços dos alimentos. 
“Essa tendência pode 
ser atribuída ao retorno 
do comércio de fertili-
zantes entre os países 
em conflito, Rússia e 
Ucrânia, o que reflete 
na redução dos preços 
desses insumos agrí-
colas. Além disso, o 
sucesso da última safra 
de grãos no Brasil, es-
pecialmente no Paraná, 
tem ampliado a oferta e 
reduzido os preços das 
commodities agríco-
las”, arrematou.

Essa possível tendên-
cia de queda foi observa-
da no IPR de junho, que 
registrou o declínio nos 
preços de praticamente 
28 produtos dos 35 pes-
quisados mensalmente. 
(Reportagem: Redação 
e AEN; Foto: Ilustrativa/
Jaelson Lucas/Arquivo 
AEN)
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Mais de 1,7 mil quilos de 
droga foram apreendidos 
em ações policiais realiza-
das nesta quarta-feira (5) 
em Curitiba e no municí-
pio de Santa Helena, no 
Oeste do Paraná, fron-
teira com o Paraguai. No 
Oeste, a apreensão se 
deu em ação integrada 
da Polícia Militar, por 
meio do Batalhão de Po-
liciamento da Fronteira 
(BPFron), policiais civis e 
policiais federais.

Durante um patrulha-
mento aquático no 
Rio Paraná, as equipes 
avistaram uma embar-
cação saindo da margem 
paraguaia, sentido à 
margem brasileira. Na 
abordagem, o piloto 
abandonou a embarca-
ção e fugiu pela região 
de mata. O barco esta-
va carregado com uma 
tonelada (mil quilos) de 
maconha. A droga e a 
embarcação foram enca-
minhadas para a Delega-
cia da Polícia Federal em 
Foz do Iguaçu.

Na Capital, a Polícia 
Militar, por meio do 
Batalhão de Polícia 
de Rondas Ostensivas 
de Natureza Especial 
(Bprone), localizou mais 
700 quilos de maconha, 
no Bairro Alto. Uma 
equipe de inteligência 
do Bprone recebeu de-
núncia de que em uma 
residência na região 
havia o armazenamen-
to, preparo e venda de 
entorpecentes. Após 
investigações foi realiza-
da a operação.
Além de maconha, 

foram encontrados no 
local cinco quilos de co-
caína, 759 comprimidos 
de ecstasy, cinco balan-
ças de precisão, uma 
seladora e outros equi-
pamentos usados para 
o preparo dos entorpe-
centes. Um homem, de 
35 anos, foi preso em 
flagrante. O suspeito e 
todo o material apreen-
dido foram encaminha-
dos para a Central de 
Flagrantes de Curitiba 
para os procedimentos 
cabíveis. (Reportagem: 
ANPr, com edição). 

ENTORPECENTES

Operações policiais apreendem 1,7 mil quilos de maconha 

FURTO                      
Um homem (23 anos) foi 
detido por seguranças 
de um estabelecimento 
comercial após furtar uma 
peça de picanha na manhã 
de quarta-feira (5). A situa-
ção foi registrada no bairro 
Boqueirão. No local da ocor-
rência, o solicitante (41 anos) 
informou aos policiais que 
o autor do furto foi detido 
pelos seguranças furtando 
uma peça de picanha. Na 
revista pessoal nada de ilícito 
foi encontrado, além da 
carne. Conforme o boletim 
de ocorrência, não houve 
interesse pela representação 
por parte da vítima e o autor 
foi liberado no local.

ACIDENTE
O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) 
atendeu um acidente de 
trânsito na manhã desta 
quinta-feira (6) no Centro de 
Guarapuava. De acordo com 
informações repassadas à 
imprensa, houve uma colisão 
entre um carro e uma moto 
no cruzamento das ruas XV 
de Novembro e Azevedo 
Portugal. Conforme o Samu, 
o motociclista (22 anos) teve 
escoriações em membro 
inferior e foi encaminhado 
para a Urgência Trianon.

ATAQUE
Uma jovem (18 anos) foi 
atacada por cães enquanto 
transitava em via pública 
na noite de quarta-feira. 
Segundo a PM, o caso foi 
atendido por volta das 19h, 
em Pinhão. Uma equipe 
policial foi até um posto de 
saúde onde a vítima recebia 
atendimento médico, e 
conforme o relato, ela estava 
andando pela rua Travessa 
João de Oliveira quando 
alguns cães avançaram. Um 
deles mordeu a perna direita 
da mulher, causando um 
ferimento.  A equipe realizou 
um patrulhamento pela rua 
indicada com o objetivo de 
identificar algum proprietá-
rio dos animais, porém, não 
obtiveram êxito.

B.O.

FALECIMENTOS
6 de julho de 2023
ALBERTINA MARTINS SANTANA (96 
ANOS) 
ANTONIO BATISTA DE RAMOS (74 
ANOS) 
ARI ANTONIO FREITAS (63 ANOS) 
CARLOS AUGUSTO MARTINS RIBAS (63 
ANOS)
ILMA FERREIRA DE CASTRO (60 ANOS) 
JOÃO SELÇO JONSSON (64 ANOS) 
MOACIR JOSE FERREIRA (78 ANOS) 
NELSON KAMINSKI (57 ANOS) 

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

OOPPEERRAAÇÇÃÃOO..   Além das prisões, foram apreendidas drogas, veículos, imóveis, e mais valores em che-
ques e em espécie

PF PRENDE SUSPEITOS DE ENVOLVIMENTO 
EM CRIMES VIOLENTOS NO PARANÁ
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Polícia Federal (PF) 
prendeu 15 suspeitos de 
envolvimento em crimes 
violentos, como homicí-
dios e tráfico internacio-
nal de drogas, em cinco 
estados, durante a Ope-
ração Seletor, deflagra-
da nesta quinta-feira (6). 
Além das prisões, foram 
apreendidas drogas, veí-
culos, imóveis, e mais 
valores em cheques e em 
espécie.

As investigações da PF 
apontaram que a organi-
zação tentava se estabe-
lecer em Cascavel, no Pa-
raná, mas também atuava 
nos estados de Mato 
Grosso, Mato Grosso do 
Sul, Minas Gerais e Santa 
Catarina. Nesses estados, 
os criminosos comercia-
lizavam maconha e ar-
mas trazidas do Paraguai, 
além de cocaína, do Peru.

O grupo também seria 
responsável pelo assassi-
nato de, pelo menos, 12 
pessoas, que foram elimi-
nadas por agirem contra 
os interesses da organiza-
ção criminosa.

Participaram da ope-
ração 150 policiais, que 
cumpriram 28 mandados 
de busca e apreensão e 
14 de prisão, além da 
determinação judicial de 
sequestro de bens e blo-
queio de contas de R$ 20 
milhões. Foram apreendi-
dos 500 quilos de maco-
nha, 350 gramas de cocaí-

na, 10 armas de fogo, 11 
veículos, R$ 200 mil, em 
cheques e R$ 56 mil em 
espécie. Também houve o 
sequestro de 10 imóveis, 
incluindo uma fazenda e 
o bloqueio de 77 contas 
bancárias.

ANABOLIZANTES
A Polícia Civil do Pa-

raná (PCPR) prendeu em 
flagrante um homem, de 
30 anos, por venda ilegal 
de remédios e anaboli-
zantes em uma farmácia 
de São José dos Pinhais, 
na Região Metropolita-
na de Curitiba. A prisão 
aconteceu nesta quarta-
-feira (5). 

As diligências inicia-

ram após a equipe poli-
cial receber denúncias 
anônimas informando a 
prática criminosa. O ho-
mem é farmacêutico e 
proprietário do estabele-
cimento comercial.  

Os policiais civis 
apreenderam diversos 
medicamentos controla-
dos sem a documentação, 
além de anabolizantes de 
origem paraguaia e cana-
dense. Ainda durante as 
buscas, a equipe locali-
zou a porta de um fundo 
falso, onde foram apreen-
didos centenas de remé-
dios.  

De acordo com a 
PCPR, o homem foi au-
tuado em flagrante por 

falsificar produtos desti-
nados a fins terapêuticos 
ou medicinais e pelo cri-
me de tráfico de drogas, 
em razão da apreensão de 
remédios psicotrópicos. 
Caso seja condenado, a 
pena pode ser superior a 
10 anos.  

A PCPR solicita a co-
laboração da população 
com informações que au-
xiliem em investigações 
contra crimes envolvendo 
saúde pública. As denún-
cias podem ser feitas de 
forma anônima pelos nú-
meros 197, da PCPR, ou 
181 do Disque-Denúncia. 
(Reportagem: Ag. Brasil 
e ANPr; foto: Arquivo/
Ag. Brasil). 
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O Pátio Público de Tria-
gem do Porto de Paranaguá 
recebeu uma quantidade re-
corde de caminhões em 24 
horas. Das 7h de terça-feira 
(04) às 7h desta quarta (05), 
2.456 veículos acessaram 
o local onde permanecem 
para aguardar a descarga 
dos granéis sólidos de ex-
portação. Apesar do flu-
xo intenso, essa recepção 
ocorreu de forma ordenada 

e sem qualquer fila.
Mais da metade (57,6%) 

dos caminhões que entraram 
no pátio de triagem nessas 
24 horas estavam carregados 
com soja. Um total de 1.414 
veículos descarregaram o 
grão nos terminais do Porto 
de Paranaguá no período. 
Carregados com milho fo-
ram recebidos 548 cami-
nhões, e com farelo de soja 
outros 494 veículos.

“Esse é o maior número 
de caminhões já recebido 
no pátio de triagem em um 

único dia”, afirma o dire-
tor-presidente da Portos 
do Paraná, Luiz Fernando 
Garcia. Além da quantida-
de, segundo ele, o tempo de 
permanência no local tam-
bém se destaca.

“A performance dos ter-
minais na recepção e des-
carga desses caminhões 
também está muito boa. 
Neste mês de julho, o tem-
po médio de permanência 
dos caminhoneiros no pátio 
é de seis horas e quarenta 
e três minutos”, acrescenta 

Garcia.

FLUXO
O pátio de triagem tem 

capacidade estática para 
receber cerca de mil cami-
nhões. No local, todo grão 
e farelo que chega para a 
descarga nos terminais de 
exportação do Porto de Pa-
ranaguá é classificado e tem 
a qualidade atestada pela 
empresa contratada pela 
Associação dos Terminais 
do Corredor Leste do Porto 
de Paranaguá (Atexp).

Segundo o diretor de 
Operações da Portos do 
Paraná, Gabriel Vieira, a lo-
gística de recebimento das 
cargas na chegada à cidade 
é pensada na organização e 
controle. “Não temos filas. 
Atuamos com janelas de 
agendamento para os ca-
minhões, controle do fluxo 
de veículos através de cotas 
diárias aos terminais, den-
tro de um sistema de gestão 
chamado Carga On Line”, 
afirma. (Reportagem: AE-
N-PR)

RECORDE
Porto de Paranaguá recebe quase 2,5 mil caminhões de grãos e farelo em 24h 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O plantio de trigo 
chegou a 96% da área 
estimada de 1,39 mi-
lhão de hectares no 
Paraná. A projeção de 
área supera em 12% o 
semeado na safra ante-
rior, mesmo depois de 
alguns produtores de-
sistirem da cultura no 
último momento. A in-
formação é do Boletim 
de Conjuntura da Agro-
pecuária Paranaense, 
divulgado nesta quin-
ta-feira (6). Os dados 
também estão disponí-
veis nas estimativas de 
safras da Secretaria de 
Estado da Agricultu-
ra e do Abastecimento 
(Seab). 

Conforme consulta 

do CORREIO, na Re-
gional de Guarapuava 
a semeadura atingiu 
90%, com 61.425 hec-
tares cultivados. O total 
estimado pela pasta de 
Agricultura é de 68.250 
ha. Em relação à ceva-
da, o Núcleo de Gua-
rapuava tem 42.336 ha 
já cultivados, do total de 
43.200 ha destinados à 
cultura. A porcentagem é 
de 98%, a mesma a nível 
de Estado, onde a expec-
tativa é de 83.395 ha. 

FEIJÃO
Com uma área de 

292 mil hectares plan-
tados e uma estimativa 
de produção de cerca 
de 506 mil toneladas, a 
segunda safra de feijão 
está se aproximando 
do final da colheita no 

Paraná. Até a presente 
esta quinta-feira (6), 
aproximadamente 90% 
da área já havia sido 
colhida e o restante de-
verá ser concluído nos 
próximos dias. No NR 
de Guarapuava, 25.200 
ha foram cultivados e 
a colheita atingiu 97%, 
com 70% em boas con-
dições e 30% em condi-
ção mediana.

BATATA
A segunda safra de 

Batatas no estado se 
encontra com colhei-
tas avançadas, alçando 
78% de uma área de 
11,0 mil hectares (ha). 
Dos 2,4 mil ha a serem 
retirados do solo, 88% 
se encontram com um 
bom desempenho e 
12% classificados com 

qualidade média. 
Dois por cento das 

lavouras estão em ger-
minação, enquanto 
25% em desenvolvi-
mento vegetativo, 21% 
em tuberização e 51% 
maturando. Nos Nú-
cleos Regionais (NR) 
de Pato Branco e Gua-
rapuava, 410,0 ha e 
3,8 mil ha pela ordem, 
a safra foi toda colhi-
da. Nos NR’s de Ira-
ti e União da Vitória 
atingiram 80% e Ponta 
Grossa com 85%. Em 
Curitiba 63% foram co-
letados. Campo Mou-
rão e Cornélio Procó-
pio possuem campos de 
batatas em pleno desen-
volvimento. 

MILHO
Com condições de 

clima favoráveis na 
última semana, a co-
lheita da segunda sa-
fra de milho 2022/23 
avançou e atingiu 3% 
da área total estima-
da de 2,4 milhões 
de hectares. Na Re-
gional, 3.160 ha dos 
7.160ha cultivados 
já foram colhidos, ou 
seja, 55%.

CULTIVAR
Está em fase final 

de testes e encaminha-
mentos legais a cul-
tivar de milho branco 
IPR W225, desenvol-
vida pela área de me-
lhoramento genético do 
IDR-Paraná (Instituto 
de Desenvolvimento 
Rural do Paraná - Iapar-
-Emater) para atender 
esse nicho de merca-
do no Brasil e também 
para exportação.

“Com certeza vai do-
minar o mercado, assim 
como aconteceu com 
IPR 127”, aponta Vânia 
Moda Cirino, diretora 
de pesquisa do IDR-Pa-
raná.

IPR W225 chega 
para substituir a culti-
var IPR 127, também 
do IDR-Paraná, que, 
por sucessivos anos, 
vem obtendo a prefe-
rência dos produtores 
e é utilizada em apro-
ximadamente 90% da 
área cultivada com o 
cereal no Brasil, con-
forme o engenhei-
ro-agrônomo Paulo 
Zacheo, gerente de 
produtos e serviços da 
instituição.

“IPR W225 supe-
ra a antiga cultivar em 
produtividade, tolerân-
cia ao enfezamento e 
qualidade para o pro-
cessamento industrial”, 
sintetiza o pesquisador 
Deoclécio Domingos 
Garbuglio.

A nova cultivar será 
entregue ao setor pro-
dutivo tão logo seja 
concluído o processo 
de registro no Mapa 
(Ministério da Agri-
cultura e do Abasteci-
mento). (Reportagem: 
Redação e Seab/Foto: 
Arquivo/AEN-PR)

RREEGGIIÃÃOO  DDEE  GGUUAARRAAPPUUAAVVAA..   De acordo com a Secretaria de Estado da Agricultura e Abastecimento (Seab), o plantio já ultrapassou 90% 
da área destinada às culturas; em relação ao milho de 2ª safra, a colheita atingiu 55% dos mais de 7 mil hectares cultivados no Núcleo Regional 

SEMEADURA DE TRIGO E CEVADA 
SE APROXIMA DA CONCLUSÃO



LLEEII  PPAAUULLOO  GGUUSSTTAAVVOO.. Na tarde desta quarta-feira (5), técnicos da Secretaria de Cultura de Guarapuava e 
o agente regional Norbert Heinz deram suporte para cidades da região enviarem seus respectivos Planos de 
Ação na plataforma que possibilita receber recursos dessa legislação
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A Secretaria 
de Cultura 
de Gua-
r a p u a v a 
(Secult) e 

o agente regional de 
Cultura Norbert Heinz 
auxiliaram represen-
tantes de três municí-
pios da região a envia-
rem Planos de Ação 
para receber recursos 
da Lei Paulo Gusta-
vo (LPG), na tarde de 
quarta-feira (5), na 
Casa da Cultura.

A ação ocorreu em 
todo o Estado no cha-
mado Dia D, nas prin-
cipais cidades: Cas-
cavel, Guarapuava, 
Ponta Grossa, Londri-
na, Maringá, Toledo e 
Foz do Iguaçu.

Todos os 399 muni-
cípios paranaenses e 
o Governo do Estado 
têm direito a receber 
recursos via LPG, to-
talizando cerca de R$ 
200 milhões. Mas para 
isso, as localidades 
precisam apresentar 
suas respectivas pro-
postas na plataforma 
Transferegov do go-
verno federal.

Em entrevista ao 
CORREIO, Heinz in-
forma que, na quar-
ta-feira, apenas dois 
municípios dos 39 
que compõem a re-
gião Centro-Sul ainda 
não haviam enviado 
seus Planos. Em bre-
ve, os dados entrariam 
atualizados no siste-
ma. Após o envio, o 
Ministério da Cultura 
(MinC) fará a análise.

“O pessoal traz o 
modelo de Plano de 
Ação e a gente ajuda 
a colocar no sistema. 

Porque os gestores 
de cultura não tinham 
acesso ao Transfere-
gov, esse portal do go-
verno federal”, expli-
ca o agente. Por isso, 
vem ocorrendo a rea-
lização desse suporte 
técnico, auxiliando os 
gestores/gestoras e as 
prefeituras.

“A perspectiva é que 
vai dar 100% Paraná”, 
avalia Heinz, em rela-
ção aos municípios ca-
dastrados para receber 
recursos da Lei Paulo 
Gustavo. O prazo final 
expira no próximo dia 
11 de julho.

No caso do Paraná, 
o guarapuavano, que 
também é escritor, 
avalia que faltam de 
25 a 30 cidades para 
fechar esses 100%. “Já 
passamos de 300 mu-
nicípios inscritos”.

FORÇA-TAREFA
A secretária muni-

cipal de Cultura de 

Guarapuava, Rita Fel-
chak, conta que, desde 
a criação da LPG, a Se-
cult tem mantido con-
tato com os municípios 
menores da região.

“Foi muito bacana 
essa construção em 
conjunto. Acho que é 
isso mesmo que tem de 
acontecer, dar as mãos, 
pois a cultura é univer-
sal. A cultura é para 
todo mundo”, avalia, 
em conversa com a re-
portagem.

Segundo ela, o uso 
do dinheiro da Paulo 
Gustavo fortalece todo 
o sistema cultural.

Desse modo, tem 
sido feita uma verda-
deira força-tarefa para 
ajudar todos os muni-
cípios, para que pelos 
menos 90% do Bra-
sil aceite essa verba. 
Depois do auxílio na 
Casa da Cultura, a 
equipe da Secult iria 
até Fernandes Pinhei-
ro para participar de 

conferência.
Em resumo, Felchak 

avalia que o artista 
precisa de trabalho e 
o povo de consumo da 
produção cultural.

GUARAPUAVA
No caso de Guara-

puava, que já consta 
como “autorizada” no 
MinC, os recursos via 
LPG são na ordem de 
R$ 1.556.119,14.

Segundo Felchak, a 
função da Secult é dar 
aporte para que todos 
os fazedores e fazedo-
ras de cultura do mu-
nicípio consigam estar 
prontos para elaborar 
projetos e receber o 
dinheiro. “Para nós, 
é uma felicidade. É o 
dinheiro que vem, é o 
primeiro”, explican-
do que, durante cinco 
anos, o município vai 
receber valores seme-
lhantes. “Daqui a um 
mês, já vem mais R$ 
1,5 milhão pela Aldir 

Blanc 2”.
A secretária diz que 

a pasta estará prepa-
rada para trabalhar os 
editais e fazer com 
que todo mundo rece-
ba. Inclusive, após a 
chegada dos recursos, 
será feita a adequação 
orçamentária e come-
çar os editais para os 
artistas.

PRÓXIMO
Norbert Heinz ex-

plica que o próximo 
passo é uma nova ro-
dada de conversas com 
os municípios, nas 
próximas semanas. O 
objetivo será explicar 
o modelo de editais do 
governo federal.

“Agora, o Ministé-
rio [da Cultura] dis-
ponibilizou modelos 
de editais”, destacan-
do que os Agentes 
Regionais de Cultura 
(ARCs) da Secretaria 
estadual da Cultura 
(Seec) vão passar nos 

municípios, ajudando 
a entender esses mo-
delos, dando um norte. 
Mas, claro, adequando 
o projeto àquilo que os 
artistas e a comunida-
de querem.

“A ideia é que todo 
mundo consiga usar 
o recurso de maneira 
tranquila até o prazo 
final”, diz.

Ele conta que, mes-
mo em municípios pe-
quenos, são atuantes 
os fazedores e as fa-
zedoras de cultura. Ou 
seja, haverá projetos 
para concorrer às ver-
bas da Lei Paulo Gus-
tavo. “O que a gente 
precisa fazer é essa 
conversa com os mu-
nicípios para eles con-
seguirem adequar ao 
modelo, que o Minis-
tério disponibilizou, 
à realidade deles”. 
(Reportagem: Cristia-
no Martinez, especial 
para CORREIO; Foto: 
Redação/Correio)

SECULT AUXILIA MUNICÍPIOS NO 
DIA D DA LEI PAULO GUSTAVO
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NOTAS 
TROPICAIS
BONECOS           
Em sua 23ª edição, o Fes-
tival Espetacular de Teatro 
de Bonecos começa neste 
domingo (9) com apresen-
tações em Curitiba e Região 
Metropolitana. A programação 
vai até 16 de julho, de forma 
gratuita, e conta também com 
uma palestra da renomada 
artista bonequeira Tadica Vei-
ga. Neste ano, 25 companhias 
paranaenses selecionadas vão 
se apresentar, além de duas 
convidadas, de Santa Catarina 
e da Paraíba.

INVERNO
A Rede Empresarial do Centro 
Histórico realiza a 11ª edição 
de um dos festivais gastronô-
micos e culturais mais tradicio-
nais de Curitiba: o Festival de 
Inverno do Centro Histórico. 
O evento, que acontece de 7 
a 16 de julho, terá um circuito 
de sopas a preço fixo de R$ 
23,90 e atrações que incluem 
caminhadas guiadas, wor-
kshops, além de ser uma bela 
oportunidade de aproveitar o 
charme do Centro Histórico da 
capital.

INVERNO 2
“O Festival de Inverno é uma 
forma de prestigiar não só os 
estabelecimentos que fazem 
parte da Rede Empresarial, 
mas sobretudo de valorizar o 
Centro e a história de Curitiba”, 
disse Jorge Tonatto, presidente 
da Rede Empresarial e dono 
do tradicional Bar do Alemão. 
Neste ano, o tema do Festival 
é Raízes Culturais, como uma 
forma de fortalecer a história 
da cidade e dos imigrantes.

ROMANCE
Ao pesquisar sobre seus 
antepassados, o paulista Luiz 
Gustavo Parise descortinou 
um universo pouco explorado. 
Para além dos já batidos 
relatos de imigrantes italianos 
que embarcaram em um navio 
rumo ao Novo Mundo, em 
“Partiremos ao Amanhecer” o 
autor reconstitui em detalhes 
o cotidiano tanto da Itália 
quanto do Brasil desde o pe-
ríodo pré-imigração até após a 
chegada dos italianos ao país.

ROMANCE 2
O resultado é uma obra de 
400 páginas que narra sobre 
a vida doméstica, o trabalho, 
a religiosidade, os costumes e 
a sociedade. São cenas como 
a do embarque dos italianos 
no porto de Gênova ou o mo-
mento em que Steffano Parise 
ampara Maria Agujaro durante 
o nascimento do primeiro 
filho do casal.

RREECCIITTAALL..   Com ingressos esgotados, o espetáculo será apresentado no Teatro Municipal Marina Karam Pri-
mak, em duas sessões: às 18h e às 20h. O público poderá contribuir com um quilo de alimento não perecível

‘COMO NOSSOS PAIS’ 
É NESTA SEXTA-FEIRA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O espetáculo musical 
“Como nossos pais” pre-
parado pelo Coral Mu-
nicipal Maestro Silvino 
Antônio Turco é nesta 
sexta-feira (7), com os in-
gressos esgotados para as 
duas sessões disponibili-
zadas, uma às 18h e outra, 
às 20h. A apresentação 
será no Teatro Municipal 
Marina Karam Primak.

Música e nostalgia de-
vem embalar a noite com 
uma coletânea de canções 
dos anos 60, 70, 80 e 90. 
As apresentações serão 
feitas pelos membros do 
coral de forma individual 
e em grupos. 

É importante lembrar 
que os ingressos distri-
buídos são solidários e 
a população pode con-
tribuir com um quilo de 
alimento não perecível na 
arrecadação que será feita 
na entrada do evento.

EXPOSIÇÃO
O Centro de Artes Ira-

cema Trinco Ribeiro tem 
uma nova exposição para 

visitação do público de 
Guarapuava e região. 

Trata-se da “Quin-
ta Dimensão”, da artista 
Muskarina, que fica em 
cartaz até o dia 4 de agos-
to. A exposição faz parte 
de um projeto chamado 
Multiverso Cósmico, que 
integra arte, consciência e 
espiritualidade.

O propósito da exibi-
ção é levar uma infini-
dade de possibilidades e 
dúvidas sobre realidades 
que os olhos físicos não 
podem ver. 

Na abertura, que ocor-
reu na noite de quinta-fei-
ra (6), a artista ucrania-
na Marina Chykhanova 
apresentou seu recital de 
piano, além das participa-
ções especiais do artista 
Luciano Klusczkowski e 
Studio Harmonya Ballet 
e Piano.

ZÉ CELSO
Maior nome da drama-

turgia nacional e criador 
da linguagem tropicalis-
ta no teatro, José Celso 
Martínez Corrêa, o Zé 
Celso, que encenou a fo-
lia, a orgia e a anarquia 

no Teatro Oficina, morreu 
nesta quinta-feira (6), aos 
86 anos, em São Paulo.

Ele estava internado na 
unidade de terapia inten-
siva do Hospital das Clí-
nicas depois de ter tido 
53% de seu corpo quei-
mado em um incêndio 
causado por um aquece-
dor elétrico que consu-
miu seu apartamento, no 
Paraíso, bairro da zona 
sul paulistana, durante a 
madrugada de terça-feira 
(4).

Nos anos 1960, Zé Cel-
so escolheu a anarquia 
oswaldiana para desafiar 
a repressão da ditadura 
militar. O artista partici-
pou do grupo fundador 
do Teatro Oficina —tam-
bém formado por Renato 
Borghi, Fauzi Arap, Etty 
Fraser, Amir Haddad e 
Ronaldo Daniel—, que se 
tornaria símbolo do teatro 
brasileiro.

Dez anos mais tarde, 
a companhia montou "O 
Rei da Vela", clássico ins-
pirado no livro de mesmo 
nome escrito em 1933 
por Oswald de Andrade, 
que satirizou a política e 

o comportamento subser-
viente do país em relação 
ao mundo desenvolvido. 

Sob a direção de Zé 
Celso, os atores Othon 
Bastos, Etty Fraser e Dina 
Staf ironizaram os filmes 
da Atlântida, as comédias 
de costume e o tom em-
polado das óperas. Em 
"O Rei da Vela", Abelar-
do, um agiota, enriquece 
endividando os outros e 
acaba trapaceado por um 
sujeito ainda mais sem 
caráter. 

Zé Celso consolida-
va então os alicerces do 
Oficina, indo ao centro 
da linguagem dramatúr-
gica. Pensador do teatro, 
ele resgatava o conceito 
da antropofagia moder-
nista. Mastigava e deglu-
tia a cultura estrangeira, 
servindo ao público um 
banquete tropicalista. As-
sim, rompia com o estilo 
europeizado do Teatro 
Brasileiro de Comédia, 
o TBC, atribuindo senti-
do à arte teatral brasilei-
ra da segunda metade do 
século 20. (Reportagem: 
Redação; Foto: Arquivo/
Correio)
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Finalmente sextou, meu docinho de coco, e os astros desenham no céu o 
cenário ideal para o seu dia ser um espetáculo! A Lua brilha no seu signo, 
troca vibes superpositivas com vários planetas e revela que o sinal está ver-
dinho para você lacrar e lucrar. Além de contar com a sorte em matéria de 
dinheiro, pode conquistar vitórias importantes no trabalho e vai convencer 
as pessoas sem se esforçar.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Sextou, meu cristalzinho ariano! E se depender dos astros, o fds vai 
ser com a carteira recheada! Sol, Júpiter e Urano unem forças em sua 
Casa da Fortuna e trocam vibes maravilindas com a Lua, indicando um 
dia propício para você ganhar dinheiro. Só convém agir com discrição e 
não comentar nada com os outros: mantenha sigilo sobre seus planos 
e suas conquistas.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Geminilovers podem ficar menos extrovertidos e falantes por conta 
das energias ativas no inferno astral, mas outras vibes bem mais 
generosas vão chegar e devem favorecer diretamente as finanças. 
É o caso de Mercúrio, que continua rolezando no setor da bufunfa 
e abre o dia em sintonia com Urano, apontando novidades positi-
vas para o seu bolso.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Você vai sextar bem sextado, minha querida caranguejinha, e seus planos 
têm tudo para decolar. Suas esperanças estão protegidas e o cenário é 
ideal para realizar alguns dos seus sonhos. Se quer mudar de vida e come-
çar uma atividade diferente, os caminhos se abrem e as coisas devem fluir 
do jeitinho que espera. Bora lá ampliar seus horizontes e investir em algo 
que sempre desejou fazer, inclusive profissionalmente.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Chegou a hora de mostrar do que é capaz e conquistar seu lugar ao sol, 
leãozinho! Os interesses profissionais estão pra lá de estimulados nesta 
sexta, as ambições ganham impulso e haverá mais abertura com a chefia 
para reivindicar benefícios e melhorias. Quem está atrás de uma vaga no 
mercado de trabalho pode ter boas oportunidades e receber dicas certei-
ras de pessoas bem relacionadas e influenciadoras.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Hoje o céu tá recheado de aspectos positivos e os astros revelam que você 
deve mandar bem em tudo o que fizer, meu cristalzinho! Também vai dar 
show em suas relações e pode formar alianças bemsucedidas, principalmente 
com gente que partilha interesses contigo. O dia é propício para consolidar 
parcerias e acordos no trabalho e você ainda pode receber notícias que po-
dem deixar sua sexta espetacular.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Vai chegando o fds e os libriamores já estão com todos os planos engati-
lhados. Hoje não será diferente, só que antes de colocar em prática será 
preciso focar nos deveres e eles não serão poucos. As estrelas apontam 
muito trabalho pela frente, mas também garantem que as coisas vão fluir 
sem contratempos, seus talentos estarão à serviço do seu sucesso e você 
pode colher ótimos frutos, inclusive no bolso.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
A Lua segue iluminando a área mais positiva do seu Horóscopo e troca 
likes com os astros, sinal de que sua sexta tem tudo para ser sortuda, har-
moniosa e cheia de energia boa. Aproveite esse dia especial para mate-
rializar seus sonhos e conseguir o que vem desejando há tempos porque 
hoje tá tranquilo, tá favorável, bebê! O serviço vai fluir com muita facilida-
de e não deve faltar cooperação dos seus parceiros de trabalho. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Agindo no setor doméstico do Zodíaco, hoje a Lua realça seu lado 
carinhoso e fortalece os laços afetivos com familiares e pessoas mais 
íntimas. Ela também troca energias poderosas do Sol, Júpiter e Urano, 
estimulando sua prosperidade no trabalho. Se você está atrás de em-
prego, pode receber dicas de parentes e gente que conhece de longa 
data. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Sextou com “s” de sorte e sucesso, cabrinha! Os astros prometem um 
dia top para você consagrar conquistas e sua estrela deve brilhar em tudo 
o que fizer. Hoje seu carisma e sua comunicação vão bombar e será fácil 
cativar e convencer os outros, seja nos contatos pessoais ou profissio-
nais. Pode se destacar em atividades lúdicas e criativas, áreas ligadas com 
ecommerce, entregas, mídias sociais, aplicativos e serviços.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Primeira semana de julho, a grana já evaporou e os boletos não param de che-
gar? Esquenta não, minha consagrada, porque hoje a Lua será uma grande 
aliada e garante que você pode tirar a barriga da miséria. Ligue a anteninha e 
explore sua intuição para identificar e aproveitar as boas oportunidades que 
devem surgir. Bicos podem virar a salvação pra quitar as continhas, como tam-
bém há chance de você faturar com algo caseiro e que domina bem.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Sonhando com uma sexta perfeita sem defeitos, bebê? Então pode 
levantar as mãos para o céu e agradecer porque é exatamente o que 
as estrelas anunciam para hoje. O trio Sol, Júpiter e Urano segue o bai-
le no seu signo, empoderando suas qualidades e seus pontos fortes. 
Numa dessa, você pode esperar um dia de glórias e vitórias no lado 
profissional, financeiro e também na vida pessoal. 
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OOPPOORRTTUUNNIIDDAADDEE..   Em Guarapuava, são 20 vagas disponíveis entre os níveis médio e graduação para atuação na Unicentro e outros ór-
gãos; os contratos duram 2 anos, e as atividades desempenhadas pelo estagiário são com supervisão 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Na manhã de quarta-fei-
ra (5), funcionários mu-
nicipais de Guarapuava, 
integrantes das Secretarias 
de Finanças, Habitação, 
Meio Ambiente, Trânsito 
e Transportes, Executiva 
e da Companhia de Ser-
viços Urbanos de Guara-
puava (Surg), participaram 
de um treinamento sobre 
inteligência artificial (IA), 
promovido pela Mapzer. 
A startup é idealizadora 
de um projeto que usa um 
automóvel equipado com 
recursos tecnológicos para 

mapear as ruas e identificar 
problemas na cidade.  

“Na gestão pública, a 
tecnologia é uma grande 
aliada, pois diminui tem-
po, reduz gastos e executa 
as demandas com preci-
são. E hoje, eu tenho or-
gulho de falar que somos 
uma cidade cem por cento 
digital no que diz respeito 
a emissão de documentos, 
gestão educacional e na 
saúde que se tornou refe-
rência para todo o País. 
E agora, com a utilização 
deste veículo inteligen-
te, vamos contribuir para 
atendermos com mais ex-
celência as demandas que 

a nossa população precisa”, 
destacou o prefeito Celso 
Góes. 

“O principal intuito em 
contratar esta tecnologia 
em nosso município é para 
conseguir chegar em todos 
os pontos de Guarapuava 
e identificar os problemas 
que necessitam serem re-
solvidos. Atualmente, sem 
o uso deste recurso, é hu-
manamente impossível per-
corrermos toda a extensão 
urbana e dos distritos para 
identificar todos os proble-
mas existentes e suas espe-
cificidades. Isto representa 
mais um avanço tecnológi-
co que irá somar significati-

vamente para Guarapuava, 
além de otimizar os traba-
lhos e a solução das deman-
das identificadas”, explicou 
o secretário de Planejamen-
to e Urbanismo, Paulo Dir-
ceu Rosa de Souza. 

Criado pela startup Ma-
pzer, o veículo é utilizado 
como solução de monitora-
mento urbano por meio da 
inteligência artificial (IA). 
Dentre as funções do veícu-
lo, estão a identificação de 
buracos, rachaduras e falta 
de sinalização nas vias, cal-
çadas irregulares, objetos 
e materiais em locais im-
próprios, descarte de lixo 
irregular, placas de trânsito 

fora de padrão ou danifica-
das, contêineres de coleta 
seletiva de lixo estragados, 
entre outros. 

Os serviços do auto-
móvel serão usados pelas 
Secretarias de Finanças, 
Habitação, Meio Ambien-
te, Planejamento e Urbanis-
mo, Trânsito e Transportes, 
Executiva e Surg. Cada 
uma das pastas utilizará o 
serviço de acordo com suas 
especificidades. O automó-
vel fará varredura por toda 
a cidade em intervalos de 
tempos pré-definidos em 
contrato. (Reportagem: Se-
com Guarapuava, com edi-
ção)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O período de férias 
entre o primeiro e o se-
gundo semestre do ano 
letivo pode ser uma boa 
oportunidade para o 
estudante buscar uma 
vaga de estágio. Atual-
mente, a Central de Es-
tágio do Paraná, coor-
denada pela Secretaria 
da Administração e da 
Previdência, está com 
346 vagas abertas em 
várias cidades do Pa-
raná. As oportunidades 
são para os estudantes 
atuarem nos órgãos do 
Poder Executivo (se-
cretarias e autarquias), 
bem como nas univer-
sidades estaduais, res-
ponsáveis pelo proces-
so seletivo.

Podem concorrer às 
vagas estudantes do 
Ensino Médio, Ensino 
Médio Técnico e Ensi-
no Superior. A Central 
também reúne vagas 
para estágio obriga-
tório não remunerado 
em cursos que têm essa 
exigência. O cadastro 
e a candidatura para as 
vagas são realizados 
exclusivamente pelo 
site www.centraldees-
tagio.pr.gov.br/.

"Durante as férias 
escolares, percebemos 
que há uma baixa pro-
cura pelas vagas, mas 
ressaltamos que é uma 
excelente oportunida-
de para os estudantes 
conhecerem o mundo 
do trabalho e também 
a atuação dentro da ad-
ministração pública", 

destaca o secretário da 
Administração, Elisan-
dro Frigo.

De acordo com o se-
cretário, os estagiários 
do Governo do Paraná 
recebem bolsa-auxílio e 
vale-transporte, e após 
180 dias úteis têm di-
reito a recesso remune-
rado. Os contratos têm 

duração de dois anos, e 
as atividades são acom-
panhadas e avaliadas por 
um supervisor. As vagas 
são sempre disponibili-
zadas entre os dias 1º e 
20 de cada mês.

EXEMPLO
O servidor Wellin-

gton Dias de Paula ti-

nha 16 anos quando 
começou a estagiar no 
Governo do Estado 
em 2007. "Ainda não 
sabia muito bem qual 
área seguiria em minha 
carreira, mas o estágio 
me motivou a tentar 
um concurso público", 
conta.

Em 2009, foi aprova-
do em um concurso pú-
blico do Estado e, desde 
então, atua na Secreta-
ria da Administração. 
Em 2023, Wellington 
assumiu o desafio de 
chefiar o Departamento 
de Logística para Con-
tratações Públicas do 
Estado.

"Aprendi muito en-
quanto era estagiário, e 
isso me abriu horizon-
tes. Hoje acho funda-
mental transmitir todo 
esse conhecimento para 
os novos profissionais", 
diz. O departamento 
do servidor atualmente 
está com duas vagas de 
estágio abertas.

NÚMERO
Para estudantes do 

Ensino Médio são 44 
vagas disponíveis no 
Estado. Também há 26  
vagas para alunos do 
Ensino Médio Técnico 
e 18 para o subsequen-

te, ou seja, para quem 
já concluiu o ensino 
médio e agora cursa um 
técnico. Para universi-
tários de nível superior 
estão disponíveis 246 
vagas e para pós-gra-
duandos, 12. Há ainda 
24 para estágio obriga-
tório.

GUARAPUAVA
De acordo com con-

sulta do CORREIO, até 
esta quinta-feira (6), 
havia 20 vagas para 
Guarapuava, sendo 
duas para Ensino Médi-
co, 18 para graduação. 
A maior parte das vagas 
era destinada a estágios 
na Universidade Esta-
dual do Centro-Oeste 
(Unicentro).

SELEÇÃO
O IBGE abriu ins-

crições, na terça-feira 
(4), em dois processos 
seletivos para Agente 
de Pesquisas e Mapea-
mento (APM) e Su-
pervisor de Coleta e 
Qualidade (SCQ) nos 
26 estados do país e no 
Distrito Federal. Em 
Guarapuava, são 6 va-
gas para APM e uma 
vaga para SCQ. (Re-
portagem: Assessorias; 
Foto: AEN-PR)

GUARAPUAVA

Servidores passam por treinamento sobre veículo inteligente

GOVERNO DO ESTADO TEM MAIS DE 
340 VAGAS DE ESTÁGIO ABERTAS
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CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------
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IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO 
SODRÉ LOPES, 469; 
TERRENO MEDINDO 12 
X 10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 

600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIR-
RO DOS ESTADOS, 
contendo 03 peças 
grandes, Rua Bahia, 
463 -  próximo
à Praça da Fé; para 01 
pessoa sem criança e 
sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-
4826, falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DOS ESCOTEIROS, 
100; CONTENDO  02 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO, 
ANEXO PONTO COM-
ERCIAL COM 62 M² + 
BANHEIRO E COZINHA. 
VALOR:  R$ 1.500,00. 
FONE:  99868-5154

CARROS

TAUNNER, ÓTIMO ES-
TADO. VALOR: R$ 
10.000,00. FONE: (41) 
98813-7956

DIVERSOS

VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 

VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: R$ 
700,00
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGI-
TAL MP3, M57 AM/FM, 
entrada p/ 05 CDs, Bi-
volt ,  02 Caixas de Som. 
VALOR: R$ 900,00, 
sendo R$ 500,00 de 
entrada e R$ 400,00 
p/ 20 dias. FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 

FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA 
– SINGER VALOR: 
A COMBINARFONE:  
99122-7025  OU  99139-
7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEIT-
AMENTE. VALOR A COM-
BINAR. FONE:  99977 
-4634 OU  99854-2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

MÁQUINA DE COS-
TURA SINGER VAL-
OR:  R$  400,00 FONE:  
99957-2286

EMPREGO

DIARISTA/ MENSALIS-
TA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍ-
TIO NA CIDADE DE IN-
ÁCIO MARTINS, FALAR 
COM ANDRÉ. FONE: 
99802 2299
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU CAMAREIRA.
FONE: 98404-4077  OU  
99807-7633
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU DOMÉSTICA
FONE:  98403-0626 – 
ORLANDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO OU SER-
VIÇOS GERAIS.
FONE:  99909-9784;
-------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHACAREIRO OU EM 
FAZENDA, TENHO EX-
PERIÊNCIA, ME CHA-
MO EVERTON FONE:  
8843-5752  OU  9114-
5083
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão na Forma Eletrônico nº 038/2023 
Procedimento Licitatório nº 117/2023 

O Município de Nova Tebas-PR, Estado do Paraná com fundamento na Lei Federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 10.024/2019, aplicando-se 
subsidiariamente, no que couberem, as disposições da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho 
de 1993, com alterações posteriores, e demais normas regulamentares aplicáveis à 
espécie, comunica que realizará licitação conforme as seguintes especificações: 
 
OBJETO: Registro de preços para futura Aquisição de medicamentos que 
deram desertos/cancelados/fracassados por meio do Pregão n.º 014 
/2023, visto que há necessidade dos mesmos para atender demanda das 
Unidades Básicas de Saúde do Município de Nova Tebas - Pr, na forma do 
descrito no Termo de Referência (Anexo I). 
 
DATA DE ABERTURA: 24 de julho de 2023, às 08h30min (oito horas e trinta minutos). 

CRITÉRIO DE JULGAMENTO: Menor Preço por item. 

VALOR TOTAL: R$ 325.057,90 (trezentos e vinte e cinco mil e cinquenta e sete reais e 
noventa centavos). 

 

INFORMAÇÕES: A licitante deverá estar inscrita no sistema eletrônico “Compras.gov”, no 
site www.compras.gov.br (o qual é de acesso livre - SICAFWEB), deverá providenciar o 
seu credenciamento dentro do serviço “Pregão Eletrônico”, podendo através deste retirar 
o edital, que será disponibilizado também para download no site www.novatebas.pr.gov.br, 
também podendo ser retirados na sede da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, sito a 
Avenida Belo Horizonte, 695 – Centro, em Nova Tebas – Paraná, Fone: (42) 3643-1109, 
de segunda à sexta-feira, no horário das 08h00min às 12h00min e 13h15min às 17h00min.  

                     Nova Tebas, 06 de julho de 2023. 

 

____________________________________________________ 
  CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                   

PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR      

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITANGA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 70/2023
Objeto:  REGISTRO  DE  PREÇO  PARA  EVENTUAL  E  FUTURA
AQUISIÇÃO  DE  KITS  DE  HIGIENE  BUCAL,  EM  ATENDIMENTO  A
SECRETARIA  MUNICIPAL  DE  SAÚDE.  Abertura  das  propostas  as
09h00min, do dia 20 de Julho de 2023, tipo menor preço do ITEM. Local portal
eletrônico: bllcompras.com. Edital disponível pelo site: www.pitanga.pr.gov.br.
Pitanga, 06/07/2023. Maicol G. C. Rodrigues Barbosa – Prefeito Municipal.

 

CIS – IVAIPORÃ 
CNPJ: 02.586.019/0001-97 

R. Professora Diva Proença, 500 - Ivaiporã/PR 
Fone: (43) 3472-0649 | 3472-1795 

www.cisivaipora.com.br 
 

 

 

PORTARIA Nº 26/2023 

 

SÚMULA: CONCEDE FÉRIAS À EMPREGADA 
PÚBLICA E DÁ    OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 

      

                                    O PRESIDENTE DO CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE 

SAÚDE DA 22ª REGIONAL DE SAÚDE DE IVAIPORÃ, Estado do Paraná, no uso de 

suas atribuições que lhe são conferidas pelo Estatuto da Entidade, 

E considerando o contido no artigo 130 da CLT,  

 

RESOLVE: 

 

Art. 1º - Conceder férias regulamentar a que tem direito a 

EMPREGADA PÚBLICA FLÁVIA LARIANE MANGI PETRASSI, consistente em 20 
(VINTE) dias iniciando-se o período de gozo em 10/07/2023 à 29/07/2023 com período 

aquisitivo de 03/03/2021 à 02/03/2022.  

Art. 2° - Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação, 

revogando as disposições em contrário. 

Dê-se ciência, publique-se e cumpra-se. 

 

Ivaiporã, 06 de julho de 2023. 

 

 

RENAN MENCK ROMANICHEN 
PRESIDENTE DO CIS 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITANGA
REAVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇO Nº 05/2023
Objeto:  CONTRATAÇÃO  DE  EMPRESA  PARA  A  CONSTRUÇÃO  DA
SEDE  DO  CENTRO  DE  REFERENCIA  ESPECIALIZADO  DE
ASSISTÊNCIA  SOCIAL  –  CREAS,  CONFORME  PROJETOS,
CRONOGRAMA,  PLANILHAS  E  MEMORIAL  DESCRITIVO  EM
ATENDIMENTO A SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO
SOCIAL E CIDADANIA. A abertura será no dia 24 de Julho de 2023 às 09:00
horas, tipo menor preço global do Lote. Local Prefeitura Municipal de Pitanga.
Edital  disponível  pelo  site:  www.pitanga.pr.gov.br.  Pitanga,  06  de  Julho de
2023. Maicol G. C. R. Barbosa – Prefeito. 

   
 

Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão na Forma Eletrônico nº 039/2023 
Procedimento Licitatório nº 118/2023 

O Município de Nova Tebas-PR, Estado do Paraná com fundamento na Lei Federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 10.024/2019, aplicando-se 
subsidiariamente, no que couberem, as disposições da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho 
de 1993, com alterações posteriores, e demais normas regulamentares aplicáveis à 
espécie, comunica que realizará licitação conforme as seguintes especificações: 
 
OBJETO: Registro de preços destinado a futura aquisição de material gráfico 
para atender a demanda de todas as Secretarias e Departamentos 
pertencentes ao Município de Nova Tebas - Pr, pelo período de 12 (doze) 
meses, na forma do descrito no Termo de Referência (Anexo I). 
 
DATA DE ABERTURA: 24 de julho de 2022, às 14h00min (quatorze horas). 

CRITÉRIO DE JULGAMENTO: Menor Preço por item. 

VALOR TOTAL: R$ 186.614,54 (cento e oitenta e seis mil, seiscentos e quatorze reais e 
cinquenta e quatro centavos). 

 
INFORMAÇÕES: A licitante deverá estar inscrita no sistema eletrônico “Compras.gov.br”, 
no site www.compras.gov.br (o qual é de acesso livre - SICAFWEB), deverá providenciar 
o seu credenciamento dentro do serviço “Pregão Eletrônico”, podendo através deste retirar 
o edital, que será disponibilizado também para download no site www.novatebas.pr.gov.br, 
também podendo ser retirados na sede da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, sito a 
Avenida Belo Horizonte, 695 – Centro, em Nova Tebas – Paraná, Fone: (42) 3643-1109, 
de segunda à sexta-feira, no horário das 08h00min às 12h00min e 13h15min às 17h00min.  

                     Nova Tebas, 06 de julho de 2023. 

 

____________________________________________________ 
  CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                   

PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR                

 

 

  

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 077/2023 
PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 022/2023 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 073/2023 
 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
 

CONTRATADA: ALM COMERCIO DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA 

CNPJ – 28.921.456/0001-03 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA AQUISIÇÃO DE 
SUPLEMENTAÇÃO DE FÓRMULAS ADULTO E INFANTIL, PARA SUPRIR 
NECESSIDADES DOS USUÁRIOS INTOLERANTES À LACTOSE, ALÉRGICOS A 
PROTEÍNA DO LEITE, E SUPLEMENTOS PARA ALIMENTAÇÃO ENTERAL DO 
MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS - PR. 

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 05 de julho de 2023. 

VIGÊNCIA: O prazo de vigência da contratação é de 12 (DOZE) MESES contados da 
assinatura do contrato, na forma do artigo 105 da Lei n° 14.133, de 2021. 

PAGAMENTO:  O pagamento será efetuado em até 30 dias após a entrega do objeto, 
e apresentação das notas fiscais; 

 
VALOR TOTAL: R$ 32.050,00 (trinta e dois mil e cinquenta reais). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

CLODOALDO 
FERNANDES 
DOS 
SANTOS:0602
8232939

Assinado de forma 
digital por 
CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2023.07.06 
16:24:22 -03'00'

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 078/2023 
PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 022/2023 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 073/2023 
 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
 

CONTRATADA: ECO FARMAS COMÉRCIO DE MEDICAMENTOS LTDA 

CNPJ – 85.477.586/0001-32 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA AQUISIÇÃO DE 
SUPLEMENTAÇÃO DE FÓRMULAS ADULTO E INFANTIL, PARA SUPRIR 
NECESSIDADES DOS USUÁRIOS INTOLERANTES À LACTOSE, ALÉRGICOS A 
PROTEÍNA DO LEITE, E SUPLEMENTOS PARA ALIMENTAÇÃO ENTERAL DO 
MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS - PR  

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 05 de julho de 2023. 

VIGÊNCIA: O prazo de vigência da contratação é de 12 (DOZE) MESES contados da 
assinatura do contrato, na forma do artigo 105 da Lei n° 14.133, de 2021. 

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado em até 30 dias após a entrega do objeto, 
e apresentação das notas fiscais; 

 
VALOR TOTAL: R$ 3.424,20 (três mil, quatrocentos e vinte e quatro reais e vinte 
centavos). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:060282
32939

Assinado de forma 
digital por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2023.07.06 
08:34:40 -03'00'

CONSORCIO INTERMUNICIPAL DE SAUDE DE GUARAPUAVA

RELATÓRIO DE JULGAMENTO
UASG 929523 - CONSORCIO INTERMUNICIPAL DE SAUDE/GUARAPUAVA

DISPENSA 1/2023

Objeto: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de Seguro total pelo período de 12 (doze) meses para veículo ônibus
Marcopolo Volare W9, Placa AYS 7648, capacidade 25 passageiros cedido pela Secretaria do Estado da Saúde – SESA para o Consórcio
Intermunicipal de Saúde Guarapuava, Pinhão e Turvo – CISGAP para o transporte de passageiros, com cobertura contra acidentes e danos
causados pela natureza e assistência de 24 horas

Corretagem - Seguro

UNIDADE

12

Anulado e Homologado

Não informadoQuantidade:

Situação:

Propostas do Item 1

Fornecedor
Porte MeEpp/
Equiparadas Valor Situação

26.232.615/0001-37 - 26.232.615 VINICIUS VIEIRA
DOS SANTOS

Sim R$ 6.090,0000

Descrição detalhada: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SEGURO
TOTAL PELO PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES PARA VEÍCULO ÔNIBUS MARCOPOLO VOLARE W9, PLACA AYS 7648,
CAPACIDADE 25 PASSAGEIROS.

48.837.707/0001-83 - 48.837.707 MATEUS BARBOSA
DERZE DE PAIVA

Sim R$ 180.000,0000

Descrição detalhada: Seguro total pelo período de 12 (doze) meses para veículo ônibus Marcopolo Volare W9

Lances do Item  1
Nenhum lance foi registrado para o Item 1.

Mensagens do chat do Item 1

Enviado por Data/Hora envio Mensagem

Item 1 - Corretagem - Seguro

Unidade de fornecimento:

Valor estimado:

Intervalo mínimo entre lances: R$ 10,0000

Participação preferencial ME/EPP: Sim

Período para entrega de proposta: 15/06/2023 16:40:59 até 21/06/2023 07:59:59

Emergencial: Não

Período para envio de lances: 21/06/2023 08:00:00 até 21/06/2023 14:00:00

1 de 206/07/2023 16:28

Dispensa 1/2023Uasg 929523

Eventos do Item 1

Data/Hora Descrição

21/06/2023 14:00:07 Item com etapa aberta encerrada.

21/06/2023 14:00:07 Item encerrado para lances.

21/06/2023 14:48:33 Item anulado. Descrição: A presente Dispensa será anulada em razão do não interesse da empresa
apresentar lances e o valor estar acima do valor de mercado proposto em cotações de preço. .

06/07/2023 16:28:24 Item homologado.

Enviado por Data/Hora envio Mensagem

Sistema O item 1 está encerrado.21/06/2023 14:00:07

Sistema O item 1 foi anulado pelo comprador. Motivo: A presente Dispensa será anulada
em razão do não interesse da empresa apresentar lances e o valor estar acima do
valor de mercado proposto em cotações de preço. .

21/06/2023 14:48:33

Eventos da modalidade de Dispensa 1/2023

Data/Hora Descrição

21/06/2023 08:00:06 Abertura da sessão pública

21/06/2023 14:35:06 Início da etapa de julgamento de propostas

Mensagens do chat da modalidade de Dispensa 1/2023

Enviado por Data/Hora envio Mensagem

Sistema A sessão pública está aberta. A partir deste momento todos os itens estão abertos
para disputa até as 14:00. Mantenham-se conectados.

21/06/2023 08:00:06

Sistema A etapa de julgamento de propostas foi iniciada. Para acompanhá-la acesse a
opção "Seleção de fornecedores" na linha do tempo.

21/06/2023 14:35:52

Sistema A etapa de julgamento de propostas foi iniciada. Para acompanhá-la acesse a
opção "Seleção de fornecedores" na linha do tempo.

21/06/2023 14:35:52

2 de 206/07/2023 16:28
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CCLLIIMMAA.. Nessa época do ano, há uma oportunidade favorável para a realização de diversos tratamentos dermatológicos. Como a exposição 
ao sol é reduzida nessa estação, procedimentos como peelings, tratamentos a laser e depilação a laser apresentam maior segurança e eficácia

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Durante o inverno, 
é importante ajustar 
a rotina de cuidados 
com a pele para pro-
tegê-la dos efeitos ad-
versos do clima frio e 
seco. Tanto a pele do 
rosto como a do corpo 
estão sujeitos a resse-
camento maior duran-
te a estação.

Nessa época do ano, 
há uma oportunidade 
favorável para a reali-
zação de diversos tra-
tamentos dermatológi-
cos. Como a exposição 
ao sol é reduzida nessa 
estação, procedimen-
tos como peelings, 
tratamentos a laser e 
depilação a laser apre-
sentam maior seguran-
ça e eficácia.

Não deixe que o 
clima frio e seco do 
inverno prejudique 
a saúde e a beleza da 
sua pele. Ao ajustar 
sua rotina de cuidados, 
mantendo-a hidratada, 
protegida e bem nutri-
da, você pode desfru-
tar de uma pele sau-
dável durante toda a 
estação.

Pensando nisso, 
o Dr. José Fraga Fi-
lho – dermatologista, 
membro Titular da So-
ciedade brasileira de 
dermatologia e Dire-
tor Clínico da Derma-
gynus - , separou algu-
mas dicas para cuidar 
da pele nesse período 
de frio:
1. HIDRATAÇÃO: du-

rante o inverno, o ar 
frio resulta em uma re-
dução na transpiração, 
o que pode levar ao 
ressecamento da pele. 
Portanto, é essencial 
manter uma hidratação 
adequada. Opte por um 
hidratante facial que 
contenha ingredientes 
como ceramidas, áci-
do hialurônico e glice-
rina, pois eles ajudam 
a reter a umidade na 
pele. É importante res-

saltar que, nessa época 
do ano, é comum que 
as pessoas diminuam a 
ingestão de líquidos, o 
que é um equívoco. A 
ingestão adequada de 
água é crucial não ape-
nas para manter a pele 
hidratada, mas tam-
bém para todo o nosso 
organismo, que tende 
a ficar mais debilitado 
durante o inverno.
2. PROTETOR SO-
LAR: embora o sol 

possa parecer menos 
intenso no inverno, 
ainda é importante 
aplicar protetor solar 
diariamente. A radia-
ção UV pode causar 
danos à pele, mesmo 
em dias nublados. 
Opte por um protetor 
solar de amplo espec-
tro com FPS 30 ou 
superior, adequado ao 
seu tipo de pele. Os 
protetores com cor ou 
base são especialmen-

te indicados para uma 
proteção adicional.
3. BANHOS MOR-
NOS: banhos quentes 
podem ser tentado-
res no inverno, mas a 
água quente pode res-
secar ainda mais a pele 
pois retira o manto li-
pídico que a protege, 
propiciando a quebra 
de barreira natural e 
posterior dermatites 
e infecções. Opte por 
banhos mornos e evite 

usar sabonetes agres-
sivos, que podem reti-
rar a hidratação natu-
ral da pele.
4. ESFOLIAÇÃO 
SUAVE: faça esfo-
liações suaves para 
remover as células 
mortas da pele, permi-
tindo que os produtos 
de cuidados penetrem 
melhor. Use esfolian-
tes suaves e evite es-
fregar vigorosamente, 
pois isso pode irritar a 
pele sensível.
5. Proteção labial: os 
lábios são especial-
mente vulneráveis 
ao ressecamento no 
inverno. Utilize um 
protetor labial hidra-
tante e aplique-o re-
gularmente para evitar 
rachaduras e descama-
ção.
6. UMIDIFICADOR 
DE AR: O aqueci-
mento interno pode 
deixar o ar seco, afe-
tando a hidratação da 
pele. Considere usar 
um umidificador para 
adicionar umidade ao 
ambiente, ajudando 
a manter a pele mais 
confortável.

“Lembre-se de 
adaptar essas dicas 
conforme suas neces-
sidades individuais e, 
se tiver preocupações 
específicas ou condi-
ções de pele, não he-
site em consultar um 
dermatologista. Cui-
de-se e desfrute de 
uma pele radiante nes-
te inverno!”, finaliza o 
especialista. (Reporta-
gem/Foto: Assessoria)

INVERNO EXIGE CUIDADOS ESPECIAIS COM A PELE


